

	PAÍS	OTRO
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Retrasar	1	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

Coll y Garriga

Pueden Vds. convencerse
Id. a Barcelona
A llareis los mismos
No con más economía
Oid, bien

Solo esta marca, es la que resulta por el valor exacto de la fábrica, todo el que alquile uno de dichos Pianos por el precio que se convenga, al final del contrato se le regalará el mismo.

Casa Martorell—Jsime II 103—Palma

PARA PRESERVAR LA VISTA DEL SOL

Gafas y lentes con cristales de color.—Precios reducidos.
25—BROSSA—25

China y Europa

Para el día 17 se anunciaba la llegada de los destacamentos internacionales europeos a Pekin. El pronóstico no se ha cumplido, como revelan los telegramas. Y es que la empresa era más difícil de lo que se podía prever. Los destacamentos tienen que avanzar reparando la vía, en que han causado tan tremendos estragos los boxers. Además, el avance ha de realizarse con infinitas precauciones, por cuanto los rebeldes cortaron los rails por detrás de las tropas, a tres millas de Yang-Tsoun, que es la segunda estación después de Tien-Tsin.

Para comprender bien el empeño en que se ven comprometidos los europeos, hay que especificar las fuerzas con que cuentan estos contingentes internacionales para llegar a Pekin y para tomarlo, en el caso, más que probable, de una enérgica resistencia. En estos días los despachos nos comunicaron un movimiento febril de tropas de todas las potencias. Se hablaba de 4.000 rusos con 20 cañones que habían desembarcado en Taku, de 6.000 cosacos que se habían pedido de refuerzo a Port-Arthur. Nada de eso se ha confirmado, sin que quiera decir que no se confirme hoy o mañana.

Por de pronto, los únicos contingentes con que hay que contar, los que en realidad marchan camino de Pekin, fuera de los 1.700 rusos que desembarcaron en Tien-Tsin, y que sin duda se unirán en breve a los que primeramente emprendieron el viaje, son: 915 soldados ingleses, 350 alemanes, 300 rusos, 158 franceses, 104 americanos, 62 japoneses, 40 italianos y 25 austriacos. En suma, un total de 2.044 hombres, que han de sufrir el primer choque con 10.000 boxers, adiestrados en la guerra, envaleados con la protección de su soberana.

Así se explica la inquietud que domina en el globo entero, esperando el contacto de las tropas internacionales con los boxers. Angustia que comenzó el 12 de Mayo, cuando los primeros ataques de los fanáticos sublevados contra los cristianos. Ansia y expectación que no se ha podido calmar por la acción mancomunada de las potencias, que no ha podido ser más lenta. El 12 de Mayo comienzan los asesinatos, que se repiten sin cesar y alcanzan gravedad inmensa con el saqueo é incendio de la Legación japonesa, con el incendio y profanación de la catedral católica de Pekin. El 5 de Junio se envía la nota colectiva al Yamen, al departamento de Estado del Gobierno chino. Y esta es la hora en que, ni se ha castigado a los asesinos, ni se ha dado satisfacción a las potencias, ni las tropas internacionales han podido llegar a Pekin...

¿Qué signos hay de que el Gobierno chino ceda el derecho ó tema Europa? Las señales son de todo lo contrario. Las tropas de Toung-Souh-Siang se agrupan a las puertas de Pekin para defender a la ciudad santa contra los extranjeros. El príncipe Tuan, padre del heredero presunto y jefe secreto de los boxers, ha sido designado, después de la nota colectiva de las potencias, para la presidencia del Tsong-li-Yamen, ó ministerio de Negocios extranjeros, en reemplazo de un hombre de ideas más liberales y tolerantes, como era el príncipe Tchung. Y, en fin, como sintoma de los vientos que corren en el Celeste

Imperio, y cuya influencia sufren los propios europeos allí residentes, nos bastará traducir este párrafo de un telegrama que publica *The New York Herald*. Dice así:

«El reverendo E. Aiken superior de las misiones americanas, que lleva treinta años de residencia en China, censura las agresiones y la insolencia de los extranjeros, causa de las presentes turbulencias.»

Si así piensa y habla el reverendo pastor americano, ¿cómo pensará y actuarán frente a la rebelión de los boxers los reaccionarios apoderados del Gobierno chino y la emperatriz madre, alma de toda la protesta nacional? ¿Sabéis lo que quiere decir boxers, cuál es la significación de este nombre traducido a nuestro idioma ó a cualquiera lengua de Europa? Pues vale tanto como *Liga de Patriotas*.

*

Vale la pena de recordar alguno de los hechos de la vida de la emperatriz Tsu-Hsi, hoy dueña de China. Así se comprenderá como es imposible pensar en su destitución, en el restablecimiento del emperador en el Trono, que es una de las soluciones que acaricia la diplomacia europea antes de arriesgarse al reparto del Imperio, suscitando las codicias, los odios, la conflagración universal tan temida.

En 1861 murió el emperador Hien-Fung en la Mongolia, donde se había refugiado, porque los europeos invadían al propio tiempo a Pekin. Dejó un hijo de algunos meses de edad, confiando la Regencia a un Consejo presidido por el príncipe I. Dos partidos se formaron alrededor de la cuna del soberano: el de su madre y el del regente. El primer partido comprendía a la emperatriz del Oeste, Tsu-Hsi; la otra mujer de Hien-Fung, emperatriz del Este, Tze-Am, modesta, dulce y sin voluntad, y, en fin, dos tíos del joven emperador, los príncipes Kung y Chun.

Naturalmente, la guerra estalló entre los dos partidos. El príncipe I intentó asesinar a las dos emperatrices; pero éstas le ganaron la mano. Kung le presentó una orden, escrita de propio puño y letra del joven emperador—¡tenía a la sazón nueve meses!—relevando de sus funciones a los regentes. Dos de ellos obtuvieron el favor de extrangularse a sí mismos; el tercero fué decapitado. Desde entonces las emperatrices gobernaron en paz.

En 1881 Tze-Hsu moría subitamente, y quedaba sola Tsu-Hsi. Ya antes, en 1874, había casado a su hijo el emperador, que contaba catorce años. Este se consideró libre, emancipado, y el 10 de Septiembre se atrevió a publicar una edicto por el que se degradaba al príncipe Kung. Inmediatamente las dos emperatrices promulgaron un segundo edicto que derogaba el anterior, y por un azar singular el emperador caía de repente enfermo. Falleció el 15 de Enero de 1875. Su viuda estaba en cinta. Enfermó a su vez y murió.

Entonces subió al Trono Kouang-Sou, un niño de tres años, hijo del príncipe Clum. En 1889, la emperatriz Tsu-Hsi, que había gobernado durante su minoría, le entregó oficialmente el Poder; pero continuando reinando en la sombra. En 1890, el marqués Tseng, de vuelta de Europa, manifestó desmedido celo por las reformas. Cae enfermo y muere. El príncipe Clum, padre del emperador, mantenedor de los proyectos de Tseng, sucumbe igualmente en 1891. El emperador Kouang-Sou muestra, a su vez, afición y gusto con las reformas, y, al efecto, el 21 de Septiembre de 1898 era encarcelado en su propio palacio y firmaba espontáneamente su abdicación. Sus consejeros reformistas fueron decapitados.

Tsu-Hsi se hace cargo de la regencia en Enero de 1900, y designa como heredero del Imperio a una criatura de diez años, el príncipe Pou-Tching, hijo del jefe de la Sociedad secreta de los boxers. A los cinco meses, éstos entraban en escena.

Y ahora, tras este breve apunte de la historia de la emperatriz, dígame si podrá ser un paseo militar y no una guerra encarnizada, sangrienta y terrible la de Europa contra los boxers, y si hacemos bien en prestar atención a conflicto tan gravísimo. La emperatriz Tsu-Hsi es el alma de la China que no se resigna a morir. En otras circunstancias hubiera sido una Catalina de Rusia; ahora asiste al último día de su pueblo, y a la fosa se lleva toda una civilización manchada de crímenes, en lucha con la Cristianidad...

(Del *Heraldo de Madrid*).

Para las anginas, úlceras en la boca y fetidez del aliento, Pastillas gelatinosas Gimbernat, cloro boro sódicas a la cocaina, 8 reales caja. Véase el anuncio en la 4.ª página.

Los gastos públicos EN EUROPA

Quizá sea uno de los datos estadísticos más interesantes, si atenta y desapasionadamente se lo examina, este de los gastos públicos en las diversas naciones de Europa, principalmente relacionándolo con el número de habitantes, con la riqueza presumible del país, con su movimiento en la balanza mercantil y contra multitud de cifras de cuyas relaciones habríamos de deducir, y deducirá por nosotros el lector, muy curiosos argumentos y enseñanzas de gran provecho.

Los gastos de Estado, que para el presente año de 1900 tienen presupuestados las naciones, son como sigue, en millones de pesetas (cambio a la par): Francia, 3.543; Alemania, 5.725; Inglaterra, 3.343; Austria-Hungría, 2.774; Bosnia y Herzegovina, 41; Bélgica, 434; Bulgaria, 84; Dinamarca, 97; España, 805; Grecia, 112; Italia, 1.702; Luxemburgo, 12; Países Bajos, 318; Portugal, 362; Rumania, 238; Rusia, 4.675; Finlandia, 88; Serbia, 76; Suecia, 193; Noruega, 109; Suiza, 404; Turquía, 420; diversos, 4.

Mucho se viene hablando de los aumentos que estos gastos han tenido en los últimos tiempos, y en efecto, muy grande ha sido ese aumento en los veinticinco años. Para que pueda en su verdadera cuantía apreciarse, véanse las cifras de gastos de los Estados europeos en 1875, en millones de pesetas: Francia, 2.974; Alemania, 2.362; Inglaterra, 1.858; Austria-Hungría, 1.341; Bélgica, 292; Dinamarca, 65; España, 656; Grecia, 40; Italia, 1.473; Luxemburgo, 7; Países Bajos, 225; Portugal, 185; Rumania, 97; Rusia, 1.609; Finlandia, 26; Serbia, 15; Suecia, 134; Noruega, 57; Suiza, 42; Turquía, 651; diversos, 2.

De la comparación de estos datos resulta que en los veinticinco años las naciones europeas han aumentado sus gastos en las siguientes cantidades en millones de pesetas: Francia, 575; Alemania, 3.363; Inglaterra, 1.485; Austria-Hungría, 1.433; Bélgica, 142; Dinamarca, 32; España, 249; Luxemburgo, 5; Países Bajos, 92; Portugal, 167; Rumania, 141; Rusia, 3.066; Finlandia, 63; Serbia, 61; Suecia, 59; Noruega, 54; Suiza, 62; diversos, 2.

Resulta originalísimo que la nación más atrasada, y en peor situación de Europa, Turquía, tuviese en 1875 un presupuesto de gastos de 651 y en

1900 de 420, siendo la única que ha disminuido los gastos en 231 millones.

En los datos anteriores, España ocupa, en relación a la cuantía de los gastos, el séptimo lugar, y en cuanto a los aumentos el sexto.

La cifra más interesante es la que representa lo que actualmente paga, por término medio, cada habitante de Europa; en Francia, 92 pesetas; Alemania, 104; Inglaterra, 82; Austria-Hungría, 61; Bosnia y Herzegovina, 24; Bélgica, 64; Bulgaria, 24; Dinamarca, 40; España, 50; Grecia, 44; Italia, 63; Luxemburgo, 54; Países Bajos, 62; Portugal, 56; Rumania, 41; Rusia, 43; Finlandia, 34; Serbia, 31; Suecia, 38; Noruega, 51; Suiza, 33; Turquía, 66; diversos, 14.

En la anterior relación resulta que pagan más que nosotros los ciudadanos de diez países de Europa. Lo que no dicen estos números, pero sabemos nosotros, es que por regla general somos los peor administrados, y que en los gastos de nuestros presupuestos hay muchos que podrían eliminarse, aún cuando sólo fuera en beneficio de los que no figuran ó están mezquinamente dotados.

NUEVO CONTRATO

LA ARRENDATARIA DE CERILLAS

Según *El Economista*, las bases del nuevo convenio son las siguientes:

Se aumenta el canon anual de 4.250.000 pesetas a 5 millones.

Se establece una participación de la Hacienda en la venta desde que pase ésta de tres millones de gruesas, y cobrará a partir de esta cifra 675 pesetas por cada gruesa en el primer año, 1 peseta en el segundo, 1,25 en el tercero, 1,50 en el cuarto, 1,75 en el quinto y 2 en el sexto y sucesivos. El contrato era por quince años, y quedan aún siete.

Se calcula que por esta participación en la renta, al terminar el tiempo del contrato producirá éste seis millones al Estado.

Se establece la intervención de la Hacienda, no de un modo permanente, pero sí cuando quiera ejercerla, lo mismo en lo relativo a la contabilidad que en la fabricación, por medio de visitas de inspección. No sería factible establecerla permanente porque hay más de 50 fábricas.

Sigue la actual organización del monopolio, constituida por el gremio

500

QUENTIN DURWARD

tenemos fuerzas suficientes para hacerles frente en campo abierto y raso.»

Entraron en la quinta donde estaba alojado el rey, y lo hallaron todo en el mejor orden, formada la tropa de diferentes armas tanto en el patio como en el jardín. El mismo Luis iba a montar a caballo.

—¿Adónde os dirigís, señor? le preguntó Crawford. Vuestra majestad está seguro aquí en medio de sus guerreros.

—No lo creais, respondió Luis; es preciso que vaya yo inmediatamente a encontrar al duque, y que se convenza de nuestra buena fé en este momento crítico: sin lo cual van a echarse encima a un tiempo mismo los liejenses y los borgoñones.»

Diciendo esto montó a caballo, dispuso que Dunois tomara el mando de la tropa en el exterior, y que Crawford guardara el interior con sus archeros. Dió orden de avanzar cuatro piezas de campaña que se habían dejado como a media milla, y de mantenerse firmes en el puesto, prohibiendo que nadie se adelantase, cualquiera que fuese el éxito que se pudiese obtener. Dadas estas disposiciones, partió para el cuartel general del duque de Borgoña.

La demora que permitió coordinarlo todo de este modo, fué debida a la circunstancia de que Quentin, disparando su arcabuz, había muerto al propietario de la casa de campo donde habitaba el rey, que servía de guía a la columna destinada a atacarla; sin cuyo acontecimiento, el ataque habría probablemente tenido feliz éxito.

Durward, a tenor de las órdenes del rey, siguió al cuartel general del duque, al que hallaron entregado a unos arrebatos de furor, que imposibilitaban de desempeñar las funciones de general; y sin embargo, la urgencia era estremada, pues además un furioso combate que se estaba dando en el arrabal a la izquierda del ejército, y del ataque dirigido contra el cuartel general del rey en el centro, que se sostenía de una y otra parte con valor, una tercera columna de liejenses, superior en número a las otras dos, que había salido de la ciudad por una bre-

BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

497

CAPITULO XXXVII

LA SALIDA

PRONTO reinó un profundo silencio en el numeroso ejército que estaba reunido bajo las murallas de Lieja. Durante cierto tiempo los gritos de los soldados repitiendo sus contraseñas y procurando incorporarse cada uno a sus banderas, resonaron como los ladridos de los perros estraviados que buscan a sus amos. Pero agotadas por fin sus fuerzas por la fatiga del día, se refugiaron a cuantos abrigos pudieron encontrar; y los que se vieron privados de esta ventaja, se echaron por el suelo a lo largo de las paredes, de los setos, ó allí donde encontraban una guarida contra los elementos, y se durmieron de cansancio, aguardando la venida de la mañana, mañana que había de ser la última para muchos de ellos. Cerró el sueño todos los ojos en el campo, a excepción de los de las guardias que estaban de facción delante del cuartel general del rey y del duque.

Los peligros y las esperanzas del día siguiente, y hasta los proyectos de gloria que formaban muchos caballeros jóvenes pensando en el magnífico premio propuesto al que vengase la muerte del obispo de Lieja, cedieron al sueño y al cansancio. Pero no sucedió lo mismo a Quentin Durward. La certidumbre de que él solo poseía los medios de distinguir a Guillermo de la Marck en la refriega, el favorable presagio que podía sacar del modo en que lo puso Isabel en su noticia, la idea de que la fortuna le había colocado en una crisis peligrosa cuyo resultado aunque incierto podía ser para él el más brillante triunfo, le quitaron toda propensión a dormirse infundiéndole un vigor inagotable.

Colocado, por orden espresa del rey, en el punto más

de fabricantes y el Sindicato que presta la fianza y hace las ventas.

El año que más ha producido este monopolio ha sido un producto bruto de 17.400.000 pesetas. La proporción entre esta suma de movimiento total del negocio y la del impuesto, que se calcula podrá llegar a seis millones, es realmente muy favorable para la Hacienda y demuestra el rigor con que el ministro y el director general han gestionado esta renovación de contratos.

En cuanto a las clases de cerillas que se establecen son cinco: una de cartón y cuatro en cajas; de éstas, tres serán de precio de 5 céntimos, y una de 10, que es la especial de lujo de ahora.

En vez de la de 10 céntimos reglamentaria de ahora se fabricará una de igual clase de cerillas de 5 céntimos; pero de peor envase.

Quedan sujetas a la inspección de la Hacienda lo mismo las clases reglamentarias que las especiales que antes no lo estaban.

La Compañía parece que piensa renunciar a fabricar clases especiales.

Estafa importante

Copiamos de *El Español*:

«Sigue la racha de estafas.

Desde hace varios días se vienen presentando denuncias en los Juzgados de instrucción de esta corte, por el hecho de haber desaparecido en unión de 700.000 pesetas, un individuo llamado don Luis García Pérez, director gerente de la Sociedad de crédito titulada *La Protección Comercial*.

Según parece, dicha Sociedad se dedicaba a negocios de índole parecida a los de *La Liquidadora*.

El domicilio lo tenía establecido en la calle del Prado.

Aseguran los denunciadores de la estafa, que el director ha debido atravesar la frontera, huyendo de la persecución de los perjudicados.

La Protección Comercial se estableció hará próximamente unos dos años y prometía colocar capitales en lucrativos negocios de préstamos, ofreciendo por las cantidades que se dieran en depósito pingües intereses.

Ofrecía también dar destinos en la casa, y a este reclamo acudieron varias personas, recibiendo como contestación la frase:

—Habrán destino si ustedes aportan fianza.

La Sociedad tenía organizado un notable servicio de agentes, que de acuerdo con el director, atraían a la casa accionistas, que dejaban allí su dinero a cambio de halagadoras promesas.

Aún no se conoce con exactitud el número de víctimas de la estafa, pero se calcula en más de ciento.

El director de la Sociedad vivía con extraordinario lujo y, según dicen los lentes, acostumbraba a llevar gran

número de sortijas y otras alhajas de valor, para deslumbrar, sin duda, a los cándidos socios.

Parece comprobado que el nombre de dicho individuo no es el que en un principio consignamos, sino que se llamaba Luis Ochoa.

El ferro-carril metropolitano de Londres

Ha quedado inaugurado en Londres hace pocos días, el nuevo ferro-carril metropolitano, de tracción eléctrica.

Dicha línea, llamada Central London, empieza en la City, junto a la Bolsa y frente al Banco de Inglaterra, punto en que es más intensa la circulación, y después de cruzar la ciudad en línea recta, por Olborn y Oxford Street, termina en Shepherd's Bush, no lejos de la estación de Uxbridge.

Este ferro-carril, cuya necesidad tanto se dejaba sentir en Londres, según aquella Prensa, recorre 12 estaciones intermedias. Atraviesan la vía dos túneles con revestimiento metálico, de 25 metros de profundidad, a partir del nivel de la calle, y con un diámetro de 3,50 metros.

Próximos a las estaciones tres pozos, uno de 5,50 metros de diámetro, provisto de escalera de caracol, y los otros dos de siete metros, en los que funcionan ascensores eléctricos capaces para un centenar de viajeros. Su velocidad ascensional es de 46 metros por minuto.

Los carriles se asientan sobre traviesas de acero; en el centro de la vía existe un tercer carril, dispuesto sobre aisladores y que sirve para la conducción del fluido eléctrico.

Constituyen el material de tracción 32 locomotoras, con peso de 42 toneladas y velocidad media de 22 kilómetros por hora, con parada de 20 segundos en cada estación; la marcha máxima es de 48 kilómetros.

Cada uno de los trenes puede conducir 336 viajeros, verificándose la salida de las estaciones terminales de dos en dos minutos.

Una particularidad que se observa en el trazado de la línea: consiste en que las estaciones ocupan una plataforma entre dos rampas de cerca de 0,03 por metro, resultando de ello una disminución de velocidad a la llegada de los trenes y un aumento a la salida de los mismos, con lo que se economiza un 33 por 100 de energía eléctrica.

La fábrica de electricidad se halla establecida en Shepherd's Bush y produce corrientes trifásicas de 5.000 volts, transformadas luego en corrientes continuas de 500 volts, por cuatro estaciones secundarias.

Los gastos anuales del metropolitano están calculados en 150.000 libras esterlinas.

Los ferrocarriles secundarios

La Gaceta publica el día 17 una Real orden del ministerio de Agricultura y Obras públicas, dirigida a la Dirección del mismo Ramo, encaminada al mejor perfeccionamiento del sistema de nuestros ferrocarriles, cuya parte dispositiva es como sigue:

1.º La Dirección general de Obras públicas, teniendo en cuenta el estado actual de la red general de ferrocarriles, la legislación del Ramo, los proyectos de ley presentados en distintas ocasiones a las Cortes para plantear los ferrocarriles secundarios, el informe definitivo evacuado en 9 de Junio de 1893 por la Comisión nombrada para formar el plan de esa clase de vías y todos los demás datos y antecedentes referentes a la materia, estudiará y propondrá en el plazo más breve posible las bases generales para el perfeccionamiento y terminación de un sistema completo de comunicaciones ferroviarias y las reformas que en las disposiciones vigentes considere necesarias para mejorar el servicio actual.

2.º La misma Dirección, previo acuerdo con la de Correos y Telégrafos respecto a lo que con el servicio postal se relaciona; revisará los itinerarios hoy en vigor para los trenes corrientes de las diferentes líneas, y extendiendo a las Compañías de ferrocarriles respectivas, procurará disminuir lo posible la duración de los viajes, mediante prudentes reducciones en las paradas y el aumento de velocidad en la marcha, compatible con el trazado y con la seguridad de la explotación.

3.º Los ingenieros jefes de las divisiones de ferrocarriles girarán inmediatamente una visita general de minuciosa inspección a las líneas de su respectivo cargo, y como resultado de ella informarán a la Dirección general de Obras públicas, dentro del término improrrogable de dos meses, en forma concreta, precisa y circunstanciada, sobre cuantas faltas, deficiencias y abusos observen, tanto en la construcción como en la explotación y servicio, y otros extremos que señale en estado aparte.

NOTICIAS

De las islas:

Ibiza

En el vapor correo del sábado, procedente de Palma llegó a esta la compañía de infantería que ha de relevar la que durante un año ha guarnecido esta plaza. Manda dicha fuerza el capitán señor Martínez.

Hoy se ha embarcado para esa la compañía de infantería que teníamos destacada. Una hora antes de la partida del vapor, una numerosa muchedumbre compuesta de curiosos y amigos llenaba los andenes del muelle,

deseosos de dar la despedida a los que hasta este momento han sido nuestros huéspedes.

El capitán señor Nieto fué también despedido por sus amigos que son muchos, pues en poco tiempo ha sabido captarse las simpatías de todos los que han tenido ocasión de tratarle.

En el vasto comedor de la fonda de don Sebastián Roig, esta tarde se ha dado un banquete de despedida al mencionado capitán, al que han asistido numerosos comensales. Brindaron los capitanes Martínez y Nieto, Rosselló y Pérez Cabrero, despidiéndose después el señor Nieto de las personas de quienes involuntariamente no lo hubiese efectuado, lo mismo que de Ibiza en general.

Han coadyuvado también, dentro de su esfera, a que los deberes militares se cumpliesen en grado extremo, los no menos apreciados tenientes señores Palou, Riera y Díaz. Todos se han interesado para que la disciplina militar no se quebrantase siendo digno de aplauso lo morigerado de la vidaparticular de toda la compañía.—C.

18 de Junio de 1900.

De la capital:

El señor Gobernador Civil de la provincia impuso ayer varias fuertes multas a otros tantos sujetos por infringir disposiciones dictadas por la referida autoridad.

Ayer por la mañana ocurrió un fuerte escándalo entre dos mujeres en la plaza de Abastos, a consecuencia de haberse apoderado la una de un abanico que su contrincante había dejado por olvido sobre un cuévano de tomates.

Intervino en la disputa un agente de la autoridad que puso fin a la contienda, citándolas para comparecer ante los inspectores.

Los asuntos puestos a la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrar hoy el Ayuntamiento, de esta ciudad son los siguientes:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Aprobación de varias cuentas por servicios municipales.—Subastas.—Asuntos que quedaron sobre la mesa.—Oficio del ingeniero jefe de la provincia manifestando no poder aceptar el encargo que le confirió el Ayuntamiento sobre el asunto del señor Fontseré.—Acta de los demás individuos de la indicada comisión.

Estadística.—Alta y baja en el padrón de vecinos.

Hacienda.—Diferentes dictámenes. Obras.—Permisos para obras particulares.

A la hora de costumbre salió ayer tarde de este puerto el vapor *Bellver*, con rumbo a Barcelona llevándose la correspondencia, un crecido número de pasajeros y efectos.

Entre los pasajeros embarcados a

bordo de dicho buque figuraban, el joven abogado don Pedro Sampol Ripoll, el ingeniero don Pedro Bofill, don José Barceló y don José Vallerola, que se dirigen a Turquía al objeto de examinar las condiciones del vapor que tiene en trato la *Isleña Marítima* para su adquisición.

En la festividad del Sagrado Corazón que se celebrará en Montesión el próximo viernes, los cantores de Manacor extenderán el grandioso *Credo* de la misa del *Papa Marcello*, de Pa-lestrina. Esta pieza es la que causó tanta impresión al ser cantada en el Principal por el *Orfeo Catalá*.

Según informe de persona inteligente la perfección con que la canta la *Capella* es para satisfacer las exigencias de los más descontentadizos. El señor Pont con su segura batuta y su clara inteligencia ha probado una vez más que es un director excelente.

Por el juez militar nombrado al efecto, se cita, llama y emplaza al soldado Antonio Canals Ferrer y su esposa, padres del soldado fallecido Antonio Canals Ripoll, para que en el plazo de diez días se presenten en dicho juzgado (Rambla 36), al objeto de prestar declaración y notificarles una providencia que les interesa.

La Comisión provincial en una de sus pasadas sesiones, acordó contratar el suministro de pan y rancho a los presos de la Cárcel de Audiencia, desde el día que se designe al comunicar al contratista la adjudicación definitiva del remate hasta el día 31 de diciembre de 1901, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de dicha Corporación.

Un anciano que ayer por la mañana transitaba por la calle de Bauló, tuvo la desgracia de resbalar con una corteza de naranja, dando un fuerte batacazo contra la pared, que le hizo perder el sentido.

Inmediatamente fué auxiliado por varios transeúntes, quienes le prodigaron los cuidados que su estado requería.

Esta mañana el Ilmo. señor Obispo de esta diócesis practicará la visita pastoral a los caseríos de la Soledad y Molinar de Levante.

Anteayer por la tarde se desplomó un trozo de pared y varios pisos de una casa deshabitada de la calle de Bosch.

El ruido que produjo el derrumbamiento de dichos pisos puso en alarma a aquellos vecinos, pues en un principio se creía que habían ocurrido varias desgracias.

Averiguado el hecho no resultó así, lo que devolvió la calma a los repetidos vecinos.

En el depósito de Tirador se halla detenido y a disposición del que acredite ser su dueño, un perro de caza que fué encontrado abandonado en la vía pública.

Ayer por la mañana un galán dió una tremenda paliza a una mujer, produciéndole una fuerte contusión la cara.

Dicho sujeto fué detenido por la guardia municipal y encerrado en el depósito de Capuchinos.

La mujer fué curada en la Casa de Socorro por el médico municipal de guardia.

Según telegrama recibido por la empresa «Unión Comercial», sabemos que el vapor *Mallorca* llegó ayer a las seis de la mañana, sin novedad a bordo.

Copiamos de nuestro colega *El Diario de Palma* de ayer, el siguiente suelto:

«Llamamos la atención de la alcaldía acerca del estado del camino de la Vileta, en donde los acopios de piedra hace angosto el sitio destinado al tránsito. Por este motivo probablemente y también por descuido ó ineptitud del conductor de un carruaje, estuvieron a punto anteayer de ser atropelladas varias personas que iban a pie por aquella vía.

Debióse también poner especial cuidado en no permitir que esos carruajes llamados carriles, dedicados al servicio público, sean conducidos por jóvenes que no reúnen las condiciones para ello, puesto que de lo contrario, es posible que algún día tengamos que lamentar alguna desgracia.

Recomendamos también una rigurosa vigilancia para que no anden sueltos los bueyes que transitan por los caminos públicos y que son una amenaza para la seguridad de los transeúntes.»

avanzado entre el campo y la ciudad, a la derecha del arrabal del que hablamos, hubiera querido que sus ojos penetrasen en las tinieblas que le privaban de la vista de Lieja, y sus oídos prestaron la mayor atención, para poder distinguir el más ligero ruido que indicase algún movimiento de parte de la ciudad sitiada. Pero los relojes de la ciudad habían dado sucesivamente las tres de la mañana, y todo estaba tranquilo y silencioso como los sepulcros.

Por fin, cuando empezaba a creer que la proyectada salida sólo se verificaría al amanecer, y se lisonjaba de que habría entonces bastante claridad para distinguir la barra de bastarda que atravesaba la flor de liso de las armas de Dunois, creyó oír en la ciudad un ruido semejante al zumbido de las abejas cuando las incomodan en su colmena y tratan de defenderse. Redobló la atención, y se convenció más y más de que no se engañaba; pero lo que oía era tan vago é indeterminado, que tan bien podía ser el soplo del viento que agitase las ramas de los árboles de un bosquecillo situado a alguna distancia, como el murmullo de las aguas de algún arroyo hinchado por la lluvia de la noche anterior, y que desaguaba en el Mosa con mayor impetuosidad de la acostumbrada. Estas reflexiones disuadieron a Quentin de dar la señal de alarma; pues se hubiera tenido por grave falta el darla inconsiderablemente. Pero aumentándose el ruido poco a poco, y pareciendo acercarse al arrabal y al punto que ocupaba, juzgó de su deber reunirse con el pequeño cuerpo de archeros destinados a sostenerle, y que era mandado por su tío. En menos de un segundo todos estuvieron en pie, y un instante después lord Crawford se hallaba ya a su cabeza. Despachó este un archero para dar aviso al rey, y a su séquito, se retiró en seguida con su pequeño destacamento a alguna distancia de la hoguera que se había encendido, a fin de que su resplandor no los diese a conocer. Por fin, aquella especie de confuso é indistinto ruido que se había oído hasta entonces y que parecía acercarse a ellos, cesó repentinamente, y fué reemplazado por otro que indicaba evidentemente la marcha más lejana de una tropa numerosa que se adelantaba hacia el arrabal.

—«Esos perezosos borgoñeses se han dormido en sus puestos, dijo Crawford en voz muy baja: corred al arrabal, Cuningham; y despertad a esos estúpidos animales.

—Dad la vuelta por la parte de atrás, dijo Quentin; pues ó mis oídos me han engañado mucho, ó el primer cuerpo que hemos advertido, se ha situado entre nosotros y el arrabal.

—Bien dicho, Quentin; bien dicho, hijo mio: tú eres mejor soldado de lo que promete tu edad. Los primeros solo se han detenido para aguardar a los demás; pero quisiera saber dónde se hallan.

—Yo procuraré reconocerlos, Milord; y vendré a daros parte de lo que ocurra.

—Anda, hijo mio, anda; tienes buenos oídos buenos ojos y buena voluntad: pero sé prudente. Bien sabe Dios que no quisiera perderte por toda una ciudad.

Quentin, preparando el arcabuz y pronto a disparar, se adelantó con precaución por un terreno que había reconocido el día anterior durante el crepúsculo, y pudo asegurarse de que, no solo un cuerpo de tropas muy considerable se adelantaba entre el arrabal y cuartel general del rey, sino que iba precedido de un destacamento poco numeroso que había hecho alto, y del cual se hallaba bastante inmediato para oír a sus individuos hablar en voz baja, como si consultasen lo que debían hacer. Por fin, dos ó tres soldados destacados de esta avanzada se acercaron a poca distancia de él; y viendo que no podía retirarse sin riesgo de ser descubierto, dióles Quentin el ¿quién vive?

—«¡Lieja!... dijo, ¡Francia! respondió un soldado corrigiendo al instante su primera respuesta.»

Durward disparó al momento; notó que caía un hombre, y en medio del ruido de una descarga granada de mosquetes disparados a la casualidad, pero que probaban que este primer cuerpo era más numeroso de lo que había creído al principio, se retiró a su puesto con la dicha de llegar sin ninguna herida.

—«Perfectamente ejecutado, hijo mio, dijo Crawford; entre tanto repleguémonos hacia el cuartel general: no

El señor Tesorero de Hacienda de esta provincia nos participa en un atente B. L. M., haber declarado incurso en el único grado de apremio a los censatarios que no han hecho efectivos sus pensiones en los plazos señalados por la ley é Instrucción en 13 de Junio y Julio de 1878.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Santa Eulalia haber detenido á dos individuos presuntos autores de haber hecho tres disparos con arma de fuego contra un convecino, produciéndole una herida en la cara.

—Por la de San Juan Bautista fué entregado al Juez municipal de la misma un sujeto presunto autor de la sustracción de 30 kilogramos de carbón á un vecino de dicho pueblo.

—Participa la de Artá, haber detenido á un individuo que amenazó de muerte con una herramienta de hierro á otro.

—La de Campos denunció á la autoridad competente á un sujeto por infracción á la ley de caza.

Hace días que en la calle de la Herreña entrando por la plaza del Mercadal hay un gran monton de tierra que impide el tránsito de carruajes.

Lo propio sucede en la calle de la Espartería, inmediato á la plaza de la Cuartera.

Sería de desear que cuanto antes dichos puntos quedasen espedidos para el tránsito de personas y carruajes, mayormente por ser de mucha circulación dichas calles.

A las seis de la mañana de ayer fondó en este puerto procedente del de Alicante é Ibiza, el vapor-correo Lulio, siendo portador de la correspondencia, ochenta pasajeros y carga varia.

Entre los pasajeros llegados á bordo del citado buque, figuraban los comerciantes don Vicente Rosselló y don Antonio Esteva y la compañía del arma de infantería que estaba destacada en Ibiza, al mando del capitán don Vicente Nieto.

Están á punto de terminar en nuestros campos las operaciones de la siega de los trigos y candeal.

Los diferentes campesinos con quienes hemos tenido ocasión de hablar, nos aseguran que el resultado de la cosecha de este año no puede ser más satisfactorio, dada la abundancia y calidad de ambos cereales.

Mucho nos alegramos de que así sea.

Por cuestión de intereses rifieron ayer por la mañana dos campesinos en la calle de Rubí, los cuales se proponían pasar de las palabras á los hechos cuando un agente de la autoridad puso fin á la contienda.

El señor Alcalde de esta ciudad impuso ayer una multa de 2'50 pestas á un sujeto que se habia alborotado en la vía pública.

Dos carruajes que ayer tarde iban en dirección opuesta por la calle de la Unión, chocaron el uno contra el otro, sufriendo la caballería de uno de ellos una fuerte rozadura de una pierna.

Por fortuna no hubo que lamentar ninguna desgracia personal.

La Empresa de esta Plaza de Toros nos facilita el telegrama siguiente: «Málaga 18

Toros Romero buenos. Conejito superior toreando de capa y muleta; muy afortunado al matar. Entre otros hizo dos quites magníficos. Aplaudisimo. Muy bien pareando al cuarto.

Entrada un lleno. Caballos muertos siete.»

A cosa de las seis y media de la tarde de ayer un muchacho que estaba jugueteando á la orilla del mar, junto á la plazuela de la consigna, resbaló cayéndose al agua.

Apercibido de ello un marinero del vapor Lulio corrió en auxilio del muchacho logrando salvarle de una desgracia segura.

Las personas que presenciaron el hecho se hacen lenguas de la gallardía y arrojo demostrados por el joven marinero, cuyo nombre sentimos ignorar.

El señor Gobernador civil de esta provincia ha castigado con multas de quince y diez pesetas á los secretarios de los Ayuntamientos de esta provincia que han dejado de cumplir en todo ó en parte, el servicio de llenar y enviar á los señores Subdelegados de medicina respectivos, los estados demográficos sanitarios, cuyo servicio les estaba recomendado en diferentes circulares por la referida autoridad.

Una desgracia

en el Pont d' Inca

Ayer por la tarde á eso de las cinco y quince minutos, ocurrió en el predio Can Sbert, propiedad de nuestro distinguido amigo don Antonio Sbert, una sensible y muy importante desgracia que dejará amargos recuerdos entre aquellos moradores.

Para limpiar un tonel grande de los que se destinan á conservar el vino en las bodegas, penetró en el mismo un mozo de labranza del expresado predio, llamado Cristóbal Ripoll, casado, de 32 años de edad.

No tuvo la precaución de introducir antes una luz en dicho tonel, para cerciorarse de si la atmósfera era respirable, y se sintió atacado por los primeros síntomas de la asfixia.

Viendo que no salía ni contestaba á las voces que se le dieron, se receló alguna desgracia y penetró en el tonel para auxiliarle Bartolomé Cladera, joven de diez y ocho años, hijo del colono de Can Sbert, el cual siguió la misma suerte que el primero.

A su vez acudió á prestar auxilio á los dos anteriores el indicado colono, llamado José Cladera, casado, de cuarenta y seis años.

Observada la desgracia por un muchacho, pidió auxilio á los vecinos del próximo caserío, quienes acudieron en gran número.

Cristóbal Garau descendió al tonel atado á una cuerda con ayuda de otro sujeto llamado Matias de Oa els Engistes; los cuales se sintieron enseguida dominados por la asfixia.

Cinco hombres llegaron á reunirse sin sentido, en el fondo del expresado tonel; y entonces se creyó que lo más acertado sería tumbarlo á fin de que el boquete de entrada quedase á flor de tierra.

En esta disposición y en medio de la ansiedad natural fueron extraídos los asfixiados, resultando que desgraciadamente habian fallecido los tres primeros ó sean el Ripoll y los dos Cladera, padre é hijo; y encontrándose muy mal parados los dos restantes.

Acudieron enseguida á prestar sus auxilios el médico don Gaspar Jaume y el farmacéutico don Pedro Escañá. También acudieron de los primeros el médico señor Moyá y el dueño del predio señor Sbert, además de individuos de la guardia municipal y de policía. El Juzgado se constituyó después en el sitio de la ocurrencia para las diligencias oportunas.

La impresión causada por esta desgracia fué penosísima en todo el caserío y el de ayer será un día de duelo para aquellos vecinos.

Cultos para hoy

En el Santo Hospital se celebrará la fiesta del Corpus.

A las diez se expondrá de manifiesto el Santísimo; acto seguido se cantará tercia y misa mayor, en la cual habrá sermón, que dirá don Bernardo Matas, Pbro.; por la tarde se cantarán los actos de coro con solemnidad, después tendrá lugar la procesión que recorrerá el patio de dicho establecimiento, Te Deum y la reserva.

En las Teresas, también se celebrará la misma fiesta con misa cantada á las diez, y al anochecer se cantará el trisagio, meditación y la procesión; después se reservará el Santísimo.

Visita á la Corte de Maria

A Nuestra Señera de Bolen, en el Hospital.

Sociedades y Corporaciones

Vice-Consulado de Grecia en Mallorca.

Arregladamente al pliego de condiciones que obra en este Vice-Consulado, calle del Sol número 33 principal, se procederá el día 20 del actual á las doce de la mañana á la apertura de pliegos cerrados, para la adjudicación, si las posturas acomodan de unas 300 toneladas de carbón de piedra menuda, 110 sacos tierra refractaria de peso aproximado de 5.340 kilogramos y 20 barriles cementos blanco, con peso también aproximado de 4.194 kilogramos, procedente todo del cargamento del buque griego «Ekaterrina» anclado en este puerto. Palma 8 de Junio de 1900.—Fernando Arias.

CREMA FRANCESA PARA CALZADO

preparada por J. Tomás

Pídase en todas las droguerías, zapaterías, etc. Al por mayor, Lopez, Quint 4, Palma.

Valores cotizaciones

Table with 2 columns: Instrument (e.g., Ferrente Agrícola, Obligaciones) and Value (e.g., 105 00, 90 60).

VALORES PÚBLICOS

Table with 2 columns: Instrument (e.g., Interior, Exterior, Amortizable) and Value (e.g., 71 90, 00 00, 80 75).

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados Nacimientos: Día 17.—Varones 1.—Hembras 0.

Matrimonios: Día 17.—Don Jaime Rotger Arbos con doña Antonia Salamanca Serra.—Don Rafael Amer Mateu con doña Francisca Pascual Gamundi.—Don Jaime Nadal Lladó con doña Margarita Salas Pascual.—Don Mauricio Muñoz Diaz con doña Margarita Mas Xamona.

Defunciones: Día 18.—Mercedes Pomar Forteza, 15 meses, c. de Coll, enterero colitis.—Antonio Palmer Cánovas, 3 años, Rambla, tabes mesenterica.—Juan Mas Rotger, soltero, 75 años, hospital, apoplejia cerebral.—Alonso García Boyer, 23 meses, Hornabeque, bronco neumonia.—Antonio Bujosa Munar, 17 meses, Hostalet, sarampión.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay ninbus.

Id. del horizonte.—Despejado.

Dirección del viento.—Calma.

Estado del mar.—Llana.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incendencias.—Con ventolina al terrenal, cielo sin nubes, horizonte despejado, mar llano y bajo su nivel acació el orto. Se quedó calma á las ocho, á las nueve y media quedó entablado el embate que soplabá fresquito del S. S. O. á medio día. Continúo lo mismo al principio y primeras horas de la tarde y al aproximarse al ocaso se quedó calma.

Noticias.—Entró el vapor Lulio de Ibiza y Alicante y el laud Pamela de Argel. Salió el Belver para Barcelona.

Buques fondeados: Día 18.—Vapor español Unión, de 401 ton., de Barcelona.

Día 19.—Vapor español Lulio, de 405 ton., de Alicante é Ibiza.—Polarca goleta española Joven Luisa, de 72 ton., de Barcelona.—Vapor español Cabrera, de 38 toneladas, de Cabrera.

Buques despachados: Día 18.—Vapor español Unión, de 401 ton., para Ibiza.—Vapor español Mallorca, de 572 ton., para Barcelona.

Día 19.—Vapor español Belver, de 788 ton., para Barcelona.—Vapor español Lulio, de 405 ton., para Ibiza y Valencia.

Matadero: Día 19.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 2.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 5.—Carneros, 0.—Ovejas, 7.—Borregos, 0.—Corderos, 108.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdas, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.—Total, 125.

INTERESANTE A LOS SRES. SACERDOTES

En la Sastrería Eclesiástica instalada en los

Almacenes Montaner

Calle del Sindicato, 2 á 4 y del Milagro, 1 á 11 se construyen nuevos modelos de Mantos para Verano, ligeros y económicos, artículo negro garantido desde 35 pesetas el Manteo confeccionado.

Colocación de capital

Un fabricante que cuenta con local propio para su industria y buenas relaciones comerciales á fin de ensanchar su fabricación que dá un beneficio anual de 20 á 30 por 100, desea encontrar un socio que pueda disponer de 3.000 duros.

Darán razón en el Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia.

La reunión del Circulo Mercantil

(De nuestro servicio particular) Madrid 19 á las 1'40 m. (Recibido con retraso)

En la reunión magna celebrada en el Circulo Mercantil hablaron los señores Mahon, Zurita y Couper (sic) protestando de los procedimientos de apremio.

Expusieron además algunas otras consideraciones que no me es posible telegrafiar.

Después de levantada la sesión y de haberse retirado el delegado del Gobierno habló el señor Paraiso siendo ovacionado por la inmensa concurrencia que habia asistido á la reunión.

Después de esto los concurrentes desfilaron en medio de la mayor tranquilidad.

Noticias diversas

Madrid 19 á las 2 m. (Recibido con retraso)

El Gobierno ignora si entre las Delegaciones diplomáticas que en Pekin han sido asaltadas por los boxers figura la española.

Caso de que se confirmara la noticia se estudiaría el asunto en el Consejo próximo.

El nuevo alcalde de Valencia señor Galvez ha tomado posesión del cargo.

En Toledo se ha suicidado un loco llamado Valentín Corroto.

Bombardeo en la China

Madrid 19 á las 10'10 m. Ha sido bombardeada la ciudad de Takon, por espacio de siete horas por los europeos.

Dos buques de guerra ingleses se fueron á pique y otro sufrió averías.

Rusia y el Japón desembarcan muchas tropas en el Imperio chino.

La audiencia á los comerciantes.

—Suspensión de elecciones. Madrid 19 á las 1'30 t.

El señor Silvela ha dicho que la audiencia concedida por S. M. á los comerciantes se celebrará á las dos de la tarde.

Los comerciantes—añadió el señor Silvela—solicitaron verbalmente ofrecer sus respetos á la Reina, á lo cual no se opondrá el Gobierno.

Ha sido firmado un R. D. aplazando las elecciones á Diputadas provinciales.

Mencheta

NOTICIAS de la madrugada

TELEGRAMAS

Declaraciones

Madrid 16 á las 4'30 t. Recibido el 20 á las 3 m.

Los representantes de los gremios niegan rotundamente que modificaron los terminos en que estaba redactada su primera petición de audiencia dirigida á S. M. la Reina.

Afirman que hace días que á instancia de parte interesada se gestionaba acerca de ellos para que acudieran á la Mayordomía y hablaran con el señor Sotomayor.

Que por fin el señor Duque lo hizo ayer visitando al señor vicepresidente de la Junta provincial señor Mahón quien le contestó afirmativamente.

Entrevista con S. M. la Reina

Madrid 19 á las 4'35 t. > > 4'40 > > > 4'45 > > > 4'50 > > > 4'55 > > > 5' >

(Recibidos el 20 á las 3 m)

A las dos de la tarde recibió S. M. la Reina á los representantes del comercio señores Sainz,

Ramilo, Mahón, Zurita, Maltrana y Rodriguez, quienes presentaron un mensaje redactado respetuosamente pero con tonos enérgicos, encareciendo la necesidad del cambio de situación en que se han colocado algunos elementos.

Atendiéndonos el Gobierno no se hubiera llegado á la situación rebelde para algunos pero legal para nosotros relevadora de energicas protestas.

Con ello se han ahorrado también ficticias apariencias y gruesas sumas que más sirven de verguenza que de alborozo.

Confiamos que los Reyes alentarán la corriente á favor de los generosos esfuerzos de sus súbditos, lo cual más que favor será justicia y razón.

Esperamos que se atienda á nuestros deseos seguros de que con ellos crecerá el reino de vuestro Augusto hijo, se fomentará el orden y el desarrollo económico y vendrá la paz sin avaricia de nuevas fortunas.

Entonces unido el Rey y el pueblo demostrará España que supo redimirse en la adversidad y encaminarse hacia el progreso y el trabajo.

Después que S. M. la Reina se hubo enterada del mensaje, conversó afablemente con los señores representantes, quienes aprovechando la ocasión le dijeron que el Gobierno era el único responsable de cuanto ocurre.

La Reina les escuchaba atentamente, haciéndoles observar que desde hace algun tiempo las industrias han experimentado cierto crecimiento, á pesar de sus afirmaciones.

Los representantes le contestaron que el Gobierno es el culpable de que estas mismas industrias, á pesar de su condición de poder prosperar no florezcan merced á los presupuestos tremendos.

Insistieron con sus ataques y censuras contra el Gobierno.

La entrevista duró más de un cuarto de hora y terminó diciendo la Reina que estudiará el acuerdo del Gobierno.

Los comisionados salieron relativamente satisfechos, asegurando que habrán dicho cuanto deseaban aún que se reservan algo para más tarde.

Cuanto decimos es versión suya, pues en la entrevista no asistió nadie más que ellos.

El Mensaje

Madrid 19 á las 5'25 t. Recibido el 20 á las 3 m.

El mensaje que los Representantes de comercio han entregado á S. M. la Reina esta encabezada con el siguiente párrafo:

«Los representantes mercantiles é industriales llegan al trono con la esperanza de que se les satisfaga sus justas aspiraciones y declaran su gran respecto á los Reyes, el amor al orden y su deseo de paz, elementos todos ellos indispensables para desarrollar grandes iniciativas economicas, en desquite de la perdida de nuestra leyenda heroica.»

Mencheta

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el anuncio inserto en la cuarta página que lleva por título HERNIADOS.

El mejor preparado para el estómago es el Elixir á la Inclinina Giol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRÓ pectorantes y calmantes de la tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró Aberta toda la noche.—Colón 22 y Perejil 7, Palma de Mallorca.

Tip. Lit. de Amenual y Muntaner

FERRO-CARRILES de MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que reglará desde el día 10 de Abril de 1899

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G. Guillermo Moragas.

Vapores Correos

Salidas de Palma

Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza y 5 tarde para Barcelona.

Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón.

Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).

Entradas á Palma

Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).

Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo).

Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.

Viernes á las 2 t. de Ibiza y Valencia y á las 8 m. de Barcelona directo.

Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

JUNIO 20

MIÉRCOLES

1629.—Inundación de Méjico.

170 | San Silverio papa mart. y | 195 Santa Florentina, vg.

JUNIO 21

JUEVES

1807.—Armisticio de Tilsit entre Rusia y Francia.

171 | Sts. Luis Gonzaga cf., Pa- | 194 ladio ob. y Sta. Demetria vg.

HERNIADOS--Quebrados--LEED

El que esté quebrado es porque quiere

La casa Vidal establecida en Barcelona, calle del Pintor Fortuny, número 4, entresuelo, dedicada hace años á la curación de las *hérnias*, y que cada día va obteniendo nuevas y sorprendentes curas por medio de su acreditado *Parque anti-herniario* y su braguero inflexible con regulador, maravilla del arte ortopédico, la casa Vidal, repetimos, garantiza en pocos meses la curación radical de vasetas *hérnias* en todas las edades y en ambos sexos. El *Parque anti-herniario Vidal* tonifica, fortifica y reconstituye la porción de tejido relajado que constituye la *hérnia*, produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni llaga, quita el dolor debido á los cambios atmosféricos y finalmente es aplicable en toda clase de bragueros. Esta casa garantiza la buena construcción de sus bragueros, mereciendo nuestra prolección y la de los quebrados en general el llamado inflexible con regulador, el que además de contener bien la *hérnia* y poder regular la presión sobre la misma á voluntad del paciente, no le molesta para nada. Las curaciones de curas obtenidas son la mejor garantía de la bondad de nuestro tratamiento. Así, pues, los quebrados que quieran curarse de tan molesta enfermedad pueden consultar con el especialista señor Vidal, quien llegará á 6-ta el día 28, en donde permanecerá hasta el día 23, hospedándose en el Hotel Continental, calle de San Miguel, número 38 y recibirá todos los días de 9 á 1 y de 4 á 7.

TOBAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTOMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

Aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica de Bar lona.

El Elixir Ingluvina Giol, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrñimiento, Vientos abdominales, Catarras del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas profesan el Elixir Giol á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: Farmacia Giol, Paseo de Gracia 24, Barcelona.

NITRATO DE SOSA

quimicamente puro á 25 pts. oyo kg.

Se admiten proporciones para cantidades importantes.—Guano americano (ij) y del Perú aplicable á todos los cultivos.—Ahoros para Viñas, árboles, patatas, legumbres y hortalizas.—Gran surtido de fuegos artificiales de 40 á 1.000 pesetas juego.

De venta: Drogueria y Ferreteria, Quetglas y Malberti (antigua casa Suan), Galera 18 y 20—Palma de Mallorca.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

ENOLTURO

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

DEL DOCTOR PADRÓ

Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas é todas las afecciones de la herpe de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores é impureza de la sangre.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

TIENDA DE CORSES

LA CATALANA

Brossa, 12, Tienda

La dueña de este acreditado establecimiento pone en conocimiento de su distinguida clientela, que ha trasladado la tienda de ventas al local donde tenía instalado el obrador, 6' sea en la misma calle de Brossa, número 12

Corsés PARISIÉN—Fajas ventrales—Composturas de todas clases

Número 12—Brossa—Número 12

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner

Medicamentos Acreditados

Vino de kola Gimbernat.—Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, estimulante de las vias digestivas y despertador de todo organismo empobrecido. Frasco, 8 reales.

Pastillas gelatinosas Gimbernat.—Cloro Borosódicas con *Cocaina*, contra las afecciones de la boca, garganta y laringe, inapetencia á oradores y cantores. Caja, 8 reales.

Licor dinamogénico Gimbernat á base de Morruol (principio activo del aceite de bacalao) Negal y Lactofosfato de cal, reconstituyente y purificador de la sangre. Frasco, 12 reales.

Pastillas Gimbernat contra toda clase de Tos.—Reputadas como las mejores, puesto que son balsámicas expectorantes y calmantes de toda clase de *Tos* y *Asma* ya sea reciente ya crónica. Caja, 6 reales.

De venta farmacia del autor, Analtó 14, Barcelona.—En Palma: Farmacias y Droguerías de José Juan, Forteza y Aguiló, Centro Farmacéutico, Valenzuela y demás bien surtidas.—I

PULPA de ALBARICOQUES

Para los señores que desean dedicarse á dicha fabricación

Felipe Saggese y Hermano, ofrecen al público y á su numerosa clientela un surtido de calderas de lence con todos sus accesorios para dicha fabricación, y lo mismo facilitan los envases de hoja de lata pronto para la próxima temporada.

Felipe Saggese y Hermano (Binisalem Mallorca)

Vapores Trasatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.^a

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para Habana, Cienfuegos, Veracruz y Tampico, con escalas en Puerto Rico, Mayagüez y Ponce, saldrá día 28 de Junio el magnífico vapor

CONDE WIFREDO

Admite carga y pasajeros para dichos puertos y Canarias y con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Turpan, Frontera, Leguna, Campeche, Progreso y Coahuacuilco.

Para más informes, dirigirse á sus consignatarios señores Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.

LA IBERIA

Sociedad Mutua de seguros contra accidentes personales del trabajo

Pelayo 12, principal—Barcelona

Por una reciente ley, el patrono es responsable de todos los accidentes ocurridos á sus obreros, sean ó no originados por los mismos operarios ó ser desuoidos á su cuando el patrono haya adoptado todas las precauciones imaginables.

La asociación de seguros mútuos autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono ó del fabricante, y esta es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la *mutualidad*, ya que las primas no pueden ser objeto de explotación alguna, como lo son en las Sociedades anónimas.

Los asociados desembolsarán sólo la cuarta parte de las primas, al formalizar el contrato y los otros divididos serán proporcionales á los accidentes que ocurren, no pasando el total del valor de la prima anual.

Delación en todas las provincias.—En la de Baleares, Francisco Gener, Unión, 44, entresuelo.

Colección de documentos referentes á la *Escuadra de Operaciones de las Antillas* por don Pascual Cervera. Precio 1 peseta

De venta en casa Amengual y Muntaner: Cadena, 2—Palma.

Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

Mes de Junio

Línea de Cuba Méjico.—El día de Bilbao, el 20 de Santantary 21 de Coruña, saldrá el vapor «Alfonso XIII», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia.

El día 26 de Barcelona y el 30 de Cádiz, saldrá el vapor «Monteserrate», directamente para New York, Habana y Veracruz.

Línea de Filipinas.—El 16 saldrá de Barcelona el vapor «Alicante», directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore, Ho-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Canarias.—El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Maagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Cádiz, Alicante Valencia y Barcelona.

Línea de Buenos Aires.—El 3 de Julio de Barcelona, el de Málaga y el 7 de Cádiz saldrá el vapor «Buenos Aires», directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Rio Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Corneil y Valparaiso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la Línea del Brasil Pacífico.

Línea del Brasil Pacífico.—El de Julio de Barcelona, el de Pantoja, el de Bilbao, el de Coruña, el de Villagarcía, el de Marín, el 1º de Julio de Vigo, el de Oporto, el de Lisboa y el 7 de Cádiz, el vapor «San Ignacio de Loyola», directamente para Las Palmas, Rio Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Corneil y Valparaiso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Cádiz al vapor de la Línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.

Línea de Tángar.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tángar: martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida.

Para más informes, acúdiase á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

PRODUCTOS ESPECIALES

DE LA

Farmacia de J. Torrens

SOLLER

VINO URANADO PÉPSICO. Especialísimo para la curación cierta y segura de la DIABETES.

PILDORAS ANTILEUCORREICAS. Curan pronto y radicalmente el flujo blanco, los colores pálidos, debilidad, etc.—Pídanse prospectos.

DE VENTA

Palma: Centro Farmacéutico; Farmacia de las Ceñinas.
Barcelona: Farmacia del Dr. Fiz; Sociedad Farmacéutica Española y J. Uriach y C.^a
Madrid: Farmacia del Dr. Vara del Castillo; ídem del Dr. Blas y Manada.
Valencia: Hijos de Blas Guesta.
Málaga: Farmacia del Dr. Pelaez y Bermudez.

IMPOTENCIA

DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.

Curación rápida con la renombrada *Pomada fortificante de Rodríguez de los Rios*. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depositario en Palma, Centro Farmacéutico, Harinas, 84 y 86.

Compra y venta de fincas

Para informes y demás, dirigirse calle de la Riera, núm. 36, Palma.